

令和5年8月23日

白河市教育委員会

8月定例会会議録

令和5年8月白河市教育委員会定例会会議録

日 時 令和5年8月23日(水)
開 会 午後3時
閉 会 午後4時14分

場 所 白河市役所 地下第1会議室

報告事項

- (1) 教育長報告
- (2) 各課所報告

議 事

- 議案第30号 白河市教育委員会事務の点検及び評価について
- 議案第31号 白河第二中学校建設事業建築工事請負契約の一部変更について
- 議案第32号 白河第二中学校建設事業電気設備工事請負契約の一部変更について
- 議案第33号 白河第二中学校建設事業暖冷房衛生設備工事請負契約の一部変更について
- 議案第34号 白河市教育委員会職員の人事について
- 議案第35号 教職員の人事について

○ 出席委員

教育長 芳賀 祐司
1番委員 高橋 顕 3番委員 沼田 鮎美 4番委員 瀧澤 学

○ 欠席委員

2番委員 北條 睦子

○ 出席説明員

教 育 部 長	佐藤 伸	教 育 総 務 課 長	藤井 浩司
学 校 教 育 課 長	仁科 英俊	生涯学習スポーツ課長	近内 友明
中央公民館長	井上 健一	図 書 館 長	中沢 孝之
健康給食推進室長	和知 秀年	学 校 教 育 課 主 幹	上野 康生

○ 書記

教育総務課課長補佐 近藤 卓 教育総務課主査 大塩 健一

○ 傍聴人 なし

【午後 3 時 開会】

日程第 1 開 会

○教育長

これより令和 5 年白河市教育委員会 8 月定例会を開会し、直ちに本日の会議を開きます。

日程第 2 会期の決定

○教育長

次に日程第 2 会期の決定ですが、白河市教育委員会会議規則第 4 条の規定により、本日 1 日間といたします。

日程第 3 書記の指名

○教育長

次に日程第 3 書記の指名を行います。書記には教育長において近藤教育総務課課長補佐、大塩教育総務課主査を指名します。

日程第 4 教育長報告

○教育長

次に日程第 4 教育長報告に入ります。

それでは、報告いたします。7 月 3 1 日に開催しました第 3 回目の「仁のつどい」ですが、午前中に小学生 1 3 名による「思いやり」ブックトークを行いました。児童たちは豊かな感性を生かして相手を思いやることが人としていかに素晴らしいかを読み取り発表していました。午後は「いじめについて考える中学生フォーラム」が行われ、代表 3 校が自校の「いじめ防止」の取組について発表し、その後、「安心して過ごせる学級・学校にするためには」「その手立てを上げるためにどうすればよいか」について話し合いました。生徒一人ひとりが考えをしっかりと持ち自信を持って発表する姿は頼もしくも思えました。これらの活動を通してさらに「仁の心」を育てていきたいと思えます。なお、今回の様子を短く映像にまとめましたので後ほどご覧ください。

日程第 5 議事

○教育長

次に日程第 5 議事に入りますが、今回提案しました議案第 3 1 号から議案第 3 5 号までの 5 議案と、各課所報告の「令和 5 年度白河市議会 9 月定例会提案教育委員会関係補正予算について」は非公開にしたいと思えますが、これにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって、非公開として後ほど審議することといたします。

それでは議案第30号「白河市教育委員会事務の点検及び評価について」を議題とします。内容の説明を求めます。

○教育総務課長

報告書の1ページをご覧ください。点検・評価報告書の位置づけについてですが、地方教育行政の組織及び運営に関する法律によりまして、教育委員会においては、毎年教育に関する事務の管理及び執行状況につきまして、点検及び評価を行い、その結果に関する報告書を作成し、議会に提出するとともに公表することとされています。そのため、本市教育委員会におきましても、平成20年度から実施しているものでございまして、毎年定例会においてご報告させていただいております。

次に点検・評価の対象と方法についてですが、今年度の点検及び評価は、昨年、令和4年度の重点施策の中から抽出しまして、26件の主要事業を選んでおります。令和4年度における各事業の目的、目標及び事業内容を明らかにしつつ、事業の達成状況、現状の課題と今後の方向性を示しています。内容については5ページから30ページまでにある記載のとおりです。

2ページをご覧ください。学識経験者による意見ということで、点検・評価にあたりまして、客観性を確保するため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第26条第2項の規定により、教育に関し学識経験を有する3名の方に、白河市教育事務評価検証委員会委員として委嘱をしまして、全3回の委員会開催による協議のほか、各委員からいただいた意見書を集約しております。委員の意見につきましては、31ページから35ページまでに記載しております。

なお、市の行動計画が新しくなったことによって、今年度の重点施策の柱立ても変わりましたので、来年の点検評価につきましては、点検評価にあたり評価シートの見直しを行いたいと考えております。教育委員の皆様方からも、評価シートの「効率性」については、事業によっては適さないのではないかといったご意見もいただいておりますので、来年の点検評価にあわせて、シートの内容についても検討したいと考えております。

○教育長

これより質疑に入ります。ただいまの説明に対し、質疑をお受けいたします。

○高橋委員

「郷土の歴史教育の充実」についてですが、A評価で、内容も非常によく書き込まれていたと思いますが、白河市の取組として、子ども達が自信をもって白河市のことを語るように、系統的な指導を積み上げているのは、すごくよいことだなと思いました。こういった自分の足元のことをいろいろ考える機会というのは、白河市の特色として自信をもって他に

話せる内容だと思います。もちろん学校だけではなくて、地域のいろいろな方の協力も得てやっていることなので、これ以上発展させて負担を大きくする必要はないかと思いますが、地道に継続していくことが、絶対意味のあることだと思っていますので、大事にしていただければよいことなんじゃないかなと思っています。

○教育総務課長

32ページをご覧ください。委員の意見を取りまとめたページになっておりますが、白河の歴史・文化再発見事業につきまして、「白河の歴史・文化再発見事業については、学年の発達段階に応じた内容に取り組み、継続的に実施され、年々成果を上げている。今後も外部講師の積極的な活用、体験学習、学習成果の発信など進めていただきたい。」とコメントをいただいております、高い評価を受けているところでございますので、引き続き教育委員会として取り組んでいければと思っております。

○教育長

これにて質疑を終了いたします。これより採決いたします。議案第30号は原案のとおり可決することにご異議ございませんか。

(異議なしの声)

○教育長

ご異議なしと認めます。よって本案は原案のとおり可決されました。

日程第6 各課所報告

○教育長

次に日程第6「各課所報告」に入ります。行事報告、行事予定について、教育総務課から順次報告をお願いします。

(教育総務課から順次報告)

○教育長

その他各課所からございますか。

(その他なし)

○教育長

それでは、これより一般質問に入ります。各課所報告及び本市の教育行政一般に関し、ご質問をお受けいたします。

○瀧澤委員

2点ほど伺います。1点目ですが、学校教育課の行事予定の中で、市長と語る「しらかわ未来フォーラム」がございますが、教育委員として見学してもよろしいのでしょうか。

○学校教育課長

8月24日、30日、9月5日の3回実施します。24日につきましては、教育委員の研修会があるかと思しますので、8月30日と9月5日で、ご都合がよろしければ、ぜひ、ご参加いただければと思います。参加の際は今週中にご連絡ください。

○瀧澤委員

ありがとうございます。ぜひ、見させていただきたいと思います。もう1点ですが、健康給食推進室の行事予定に、8月25日「公会計先進地視察」とありますが、どのような内容なのでしょう。

○健康給食推進室長

現在、学校の給食費の方は、各学校で生徒さんから給食費を集めまして、各学校でそれぞれ食材費の支払いをしている状況ですが、公会計化では、その給食費を学校からではなく、市の方から保護者に請求しまして、保護者から市の会計に入れていただき、食材の支払を市の一般会計から支払うというような流れとなります。先生方の徴収に係る業務なども無くなり、会計の流れも透明化され、歳入と支出が分かりやすくなります。群馬県藤岡市は、児童数、学校の規模も白河市に似通っており、去年の4月から公会計を取り入れておりますので、視察をさせていただくものです。

○瀧澤委員

分かりました。ありがとうございました。

○高橋委員

同じく給食に関してですが、学校で集金していたときに、未納があるが納めてくれないという場合があつて、例えば、就学援助を申請できる状態なのに断るといったこともあり、にっちもさっちもいかない場合があります。ぜひ、藤岡市で話を聞いたときに、未納の対応といった課題についてもお聞きしていただければ、役に立つのではないのかなと思います。

○健康給食推進室長

それにつきましても、過年度分、現年度分の徴収について、よく聞いてきたいと思います。

○高橋委員

「仁のつどい」についてです。「思いやりブックトーク」ですが、司書の方のブックトー

クが、テーマに沿ったかたちでよくまとまっていて、過去最高ではないかなと思いました。人選などはどのように工夫されたのでしょうか。

○学校教育課長

今年も司書の方をお願いしましたが、本当にすばらしい出来栄でした。人選を指定することはできないかと思しますので、事前にこういう意図でやるのでという話を、係の方からお伝えしていると思います。

○高橋委員

「中学生フォーラム」の方ですが、子ども達の発言がいろいろあって、問いがあったり、「このことについて参考にします」といったやりとりがあったりして、言葉でのラリーがうまく見られて、非常に良かったと思います。残念だったのが、校長先生方に感想をお願いしたときに、なかなか挙手があがらなかったことです。

○学校教育課長

本当によく発言してもらえましたし、たくましくて、すばらしいと思いました。来年は、校長先生方に積極的に発言するように、事前に話をしたいと思います。

○教育長

これにて一般質問を終了いたします。

日程第7 その他

○教育長

次に日程第7その他に入ります。各課所の取組や課題などについて、ご意見、ご質問等がありましたら、この場で取り上げたいと思いますが、何かございますか。

○沼田委員

昨日のニュースで、小学2年生の子が熱中症で亡くなったということが報道され、非常に衝撃的でした。いろいろな要因があるとは思いますが、年々暑くなり、猛暑を通り越しているというなかで、体育のあり方とか、授業中に水分を取らないで授業を進める姿も、授業参観などではみられるのですが、やっぱりそこは、状況をみて先生がきちんと指導すべきだなと思ってはいますが、教育委員会ではどのようにご指導されているのか、教えていただければと思います。

○学校教育課長

本当に暑い日が続いていて、授業もそうですし、部活動もそうですけれども、本当に危険なぐらいの気温になってきていると思います。教育委員会としましては、ガイドラインを各

学校に配付しました。これは気温だけではなく、指数がきちんとあって、学校には指数を測る器具もあり、それを測るように促しています。それについては、例えば30分ごとに水分を摂るようにするとか、この気温を超えたら外で運動はしないとか、そういうことがきちんと定められていて、部活動にしても、運動にしても、それ以外の学校生活にしても、それに沿ったかたちで教育活動を進めるよう指導をしているところです。前半、体育の授業中に救急搬送された事例が白河市内でもありましたが、その後そういった話は聞いていないので、各学校の校長先生の指導のもとで進められていると思います。これから駅伝の練習などもありますので、さらに徹底していけるように、来週の校長会のときにもう一度確認をしたいなと思います。

○沼田委員

先生をみていると、授業の時数が少ないので無理に進めないといけないとか、学校の規律みたいなものを守らなければいけないという気持ちが強いと思います。どうしても、そこからはみ出せないというか、でも、何よりも子どもの命が大切なので、決められたことと違っても、自分がこういうふうにやった方がよくなるっていうこと、そういうことをちゃんと進められるように、指導してもらえたらいいなと思いましたので、よろしく願いいたします。

○瀧澤委員

7月に東北六州市町村教育委員会連合会の研修会で秋田県大館市に行かせていただいて、その前には市内の学校を訪問させていただいて、また、「夢みる小学校」という映画を観に行ってきたして、自分なりに感じたことを話したいと思います。改めてやっぱり教育はすごいんだなっていうことを感じました。映画のなかでも、いろいろなことを言っていましたが、「教育は未来で、子ども達を育てるということは未来なんだ」ということを聞いたときに、そうだなとすごく感じた部分で、教育の多様性ってたくさんあるんでしょうけれども、やっぱりいろいろな角度でみさせていただいて、感じるものがいっぱいあって、そのなかでも子ども達が本当に楽しくやるっていうのは、一番大事なんじゃないかなと感じました。

秋田県大館市では教育長の講演を聞いて、すごく熱の入った講演で、もう少し聞いていたいなと思うくらい、そういう熱い気持ちがありました。白河市は歴史がたくさんあって、子ども達が学べる場所でもあって、地域を愛する気持ちになれる、そういう場所なんだなっていうのも、大館市に行行って改めて感じました。

その他に映画を観て、時間割、あゆみ、通信簿、校則がない学校があることを知りました。校長先生にはそれなりの権限があることを初めて感じまして、映画のなかのインタビューでは、校長会などで異端児みたいにたたかれながらも、自分のやりたいことをやらせてもらったことを話していて、学校は株式会社のような意味合いもあって、校長はその社長さんなんだなとも思いました。全部が全部できることではないのんでしょうけれども、そういうことも校長先生はできるんだなと感じました。

大館市に行ったときも、映画を観たときにも、やはり、みんな考えていることって、地域

のことも考えているし、子どもたちのことも感じている。子ども達がよくなれば、地域もよくなるみたいなのところがあるのかなっていうのを感じました。学校訪問で校長先生の思いというものもすごく感じました。

○学校教育課長

ありがとうございます。私も校長でありましたが、やりたいことはもちろんありますけれども、子どもの実態とか、地域の課題ですとか、そういうことも踏まえながら、この子ども達に合うように、そういうことでやってはいましたが、校長だけでやるとうまくいかないようなこともあるので、その辺は保護者の方や地域の方とも話をしながらになってくると思いますが、個性とか、考え方というものもあるので、それぞれの学校でそういうのがあるとよいかと思いますので、参考にさせていただきます。

○教育長

学校は子ども達のためにあるんですよね。子ども第一を貫いていける学校が最終的に強いのではないのかなと思います。子ども達のために、学校、教職員はどうあるべきか、常にそこを考えてやっていくことが大事だし、我々教育行政側も、子ども達の健やかな成長、子ども達の未来のために、学校をバックアップしたり、リードしたりしていき、そこにはいろいろ障害があつたりしますが、やっぱりそこだけは絶対外さないようにしていくことは、とても大事なのかなと思います。そのために、みんなでこうやって力を合わせて、そして、教育委員の方々からもご意見をいただいて、それをまた行政側に反映していく。教育委員の方々からご意見をいただくのは、本当にありがたいなと思います。専門ではないところで、思ったところを忌憚なく言っていただきながら、それを我々行政側として受けて、またそれをアレンジしながら、現場に戻したりとかしていけるよう、これからもぜひよろしくお願いいたします。

○教育長

それでは、残りの案件について、報告及び審議に入りたいと思いますので、これより非公開といたします。

(以下非公開)

○教育長

それでは、全ての日程が終了しましたので、以上で白河市教育委員会8月定例会を閉会いたします。

【午後4時14分 閉会】